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中国科学院武汉植物园胡
光万研究团队近期在国际学术
期 刊《Kew Bulletin》上 发 表 论
文称，在四川省甘孜藏族自治
州 雅 江 县 发 现 兰 科 植 物 新 物
种，命名“雅江舌喙兰”。

研究人员早在 2020 年 8 月
时已发现了这种开白色花并带
粉色斑点的兰花，但当时由于
已到开花末期，加上个体繁殖
较少，并未能及时作出鉴定。
直到 2021 年 7 月，该团队再次
前往当地寻找这一植物，并发
现 数 量 众 多 的 盛 花 期 该 类 植
物，经过形态学和分子系统学
研究，科研人员最终证实其为
兰科舌喙兰属的一个新种，并
根据植物模式产地的地名，将
其命名为“雅江舌喙兰”。这已
是该团队在四川发现的第三个
兰科植物新物种，之前他们还
发表过在四川发现的“中华珊
瑚兰”和“卧龙无柱兰”。

该团队接连在四川发现兰
科植物新物种，为进一步揭示
四川兰科植物的多样性和特有

性作出贡献。尤其此次发表的
“雅江舌喙兰”，较为罕见，且
在其他自然保护区区域内均未
发现其他相同植物居群。因此
距四川格西沟国家级自然保护
区较远村落外的这一地区，被
认为是目前发现的“雅江舌喙
兰”唯一居群地。

该团队还表示，雅江舌喙
兰的生境极容易遭到破坏，亟
须保护。

（小蕲）

国家文物局 28 日举行“考
古中国”重大项目发布会，公布
消息称：湖北学堂梁子遗址发
现一具古人类头骨化石，命名
为“郧县人 3 号头骨”。

学堂梁子遗址位于湖北省
十堰市郧阳区，是一处旧石器时
代早期的大型旷野遗址。1989
年、1990 年，该遗址先后出土两
具古人类头骨化石，年代距今80
万年至 110 万年左右，属于直立
人，被学术界命名为“郧县人”。
此次发现的3号头骨化石距此前
发现的两具头骨化石出土地点
约 35 米，埋藏环境、伴生动物群
与石制品技术特征均相似，初步
判断应属同一时代，具体还需要
科技测年确认。

3 号头骨化石目前已出露
额骨（包括眉脊）、眼眶、顶骨、
左侧颧骨和颞骨及枕骨左侧，

形态清晰，未发生明显变形，同
时伴随出土大量动物化石与石
制品。

专家介绍，郧县人处于直立
人演化历程的关键节点上，3 号
头骨化石是迄今欧亚内陆发现
的同时代最为完整的直立人头
骨化石，是探讨直立人演化及其
在中国乃至东亚地区起源与发
展的重要证据。 （那拉）

虽然行星防御计划是第一次展
开，但像DART这样主动去撞外太
空星体的人类航天器，DART并不
是第一个。在此之前，“深度撞击
号”（Deep Impact）和“隼鸟 2 号”
（Hayabusa 2）都曾撞击过外太空
的星体。但它们的目的和 DART
却有不同。

比如“深度撞击号”是美国国
家航空航天局的彗星探测器，它设
计的目的就是用于研究坦普尔1号
彗星核心的成分。该探测器于
2005年 1月 12日成功发射，同年7
月 3日释放了一颗372公斤级的铜
弹，撞击“坦普尔 1 号”彗星的核。
地球上的观测人员在撞击完成的8
分钟后接收到撞击事件的信息。
那是人类的第一个主动激起彗星
表面物质的探测任务，耗资约 3.3
亿美元。

而“隼鸟2号”则是日本宇宙航
空研究开发机构发射的小行星探
测器。它于北京时间2014年 12月
3 日 12 时 22 分由“H-2A 运载火
箭”搭载，从种子岛宇宙中心发射
升空。于 2018 年年中与小行星
1999 JU3（龙宫）相遇并对其进行
探测。2019年 4月，“隼鸟 2号”向

“龙宫”表面发射了一枚金属弹，造
成了一个大约10米宽的撞击坑，探
测器随后收集了被金属弹激起的
物质，并携带样本物质于2020年年
末返回地球。2022 年 6月 6日，据
日本媒体报道，“隼鸟 2号”从小行
星“龙宫”带回地球的沙子样本中，
发现了“生命之源”——氨基酸。
这是首次在地球以外确认氨基酸
的存在，对理解这些至关重要的有
机分子如何到达地球具有重要意
义。今年9月 23日，日本宇宙航空

研究开发机构又宣布，“隼鸟 2号”
带回地球的小行星“龙宫”岩石样
本中还含有液态水。

而此次任务中的 DART 航天
器则是完成了全球首次行星防御
技术的自主撞击演示。它将会为
科学家们提供制定行星防御计划
的关键数据。此次项目的完成不
仅对 NASA 来说是一个振奋的时
刻，对航天史和人类历史亦是如
此。这次演习对地球的未来极其
重要。研究人员认为：“行星防御
是一项需全球共同努力的项目，它
影响着地球上的每一个人。”

大 约 四 年 后 ，欧 洲 航 天 局
（ESA）的“赫拉”任务还将对这两
颗小行星进行详细的调查，特别是
DART撞击后留下的陨石坑情况，
此外，他们还要对Dimorphos的质
量进行精确测定。

湖北发现“郧县人3号头骨”
——这是与欧亚内陆同时代最为完整的直立人头骨化石
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人类的航天器，
成功撞击了一颗小行星
行星防御演习开始了!

□克莉斯汀

北京时间2022年 9月27日早晨7:14，美国
约翰·霍普金斯大学应用物理实验室的任务控制
中心宣布，由NASA发射的DART航天器撞击距
地1100万千米的一颗小行星的任务已顺利完成。

此次尝试，正是为了防止其他近地小行星撞
击地球而作准备。这也是人类首次展开行星防御
测试。

近十几年来，人类展开的
小行星监测计划，就是为了
防止像 6500万年前那次“希
克苏鲁伯小行星撞击”事件
的悲剧发生。据统计，目前
已发现超过2500万个大小足
以 威 胁 到 地 球 的 天 体 ，从
1980 年至今的统计数据来
看，近地小行星的发现速度
还在呈指数型增长。它们移
动的速度非常之快，大多数
都达到约72000公里/小时。

科学家们的确监测到不
少小行星一度威胁到地球，不
过最终都与地球擦肩而过。
但谁也说不准，下一颗近地小
行星是否就会突然撞向地
球。不少电影都在假想这一
事件的发生，比如最近大热的
《独行月球》中，就描述了一颗
小行星撞击地球后差点导致
地球人类毁灭的情形。

正 是 这 种 忧 虑 ，促 使
NASA实施了这次小行星防
御计划。

不过此次选定的小行星
从原来观测到的运行轨道来
看，并没有威胁到地球。它
是一个名为Didymos的双行
星系统中的一颗小行星，名

字 叫 Dimorphos，直 径 约
163 米。同系统中的另一颗
小行星更大，直径约780米。
目前人们称它们为“孪小星”
和“孪大星”。在DART撞击
时，Didymos 系统距地球大
约1100万公里。

选择它们的原因之一，是
这颗孪小星的体积和众多近
地天体类似。而从目前已被
发现的近地天体来看，像孪
大星这样直径大于 0.5 千米
的有120万个左右；而像孪小
星这样直径大于0.1千米的，
已观测到2500万个以上。

此外，这个双行星系统
距离地球的位置也可谓是不
远不近。它们位于相当于约
28.6 个地月距离的地方，就
算被撞击后轨道改变，对地
球一时也并不会构成实际威
胁。但这个距离又是地球到
火星最近距离的五分之一，
人类目前的技术可以不用太
费力气就能到达。而且这个
位置还方便地球上的哈勃太
空望远镜、韦伯太空望远镜、
NASA 的小行星探测器“露
西”以及地面上的大多数天
文望远镜进行拍摄、观测。

而DART这个撞击小行星的航
天器，体积（长宽高）仅为1.8米×1.9
米×2.6米，耗资约3.25亿美元（约合
人民币23.24亿元）。为了自主飞行，
DART搭载了两块大型太阳能电池
板，当其完全展开时“臂展”可达19
米左右。它是在去年的11月 24日
凌晨 1 点 21 分（美东时间），搭载
SpaceX的“猎鹰9号”火箭在加州范
登堡空军基地发射升空的。

由于DART在这次撞击后注定
要“牺牲”，所以它还携带了一个“小
助手”以便记录下它撞击的瞬间和之
后的照片。这个“小助手”就是立方
星LICIACube。它外观看起来就是
一个小盒子。它可以脱离DART，
用自己的推进系统调整轨道飞行。

在这次撞击前，DART已在太
空旅行了 10个月。它携带的唯一
仪器是光学导航相机 DRACO，不
断靠近小行星的同时，它也在不断
捕获两个小行星的图像，同时还将

支 持 航 天 器 的 自 主 导 航 系 统
SMART Nav，引导 DART 去进行
撞击。而立方星LICIACube于9月
11日便和DART分离，最后又再次
靠近撞击现场，进行现场记录。目
前，所有数据还在接收中，因为LI-
CIACube没有携带大型天线，它拍
摄的图像将在接下来的几周内一张
一张地传回地球。

LICIACube 的 图 像 将 与
DRACO 返回的图像一起，为我们
提供碰撞影响的直观视图，帮助研
究人员更好地描述动能撞击在偏
转小行星时的有效性。

当然，DART 的撞击目的，只
是要改变这颗小行星的运行轨
迹。当它以 6.6 公里/秒的速度撞
向孪小星，孪小星的轨道速度预计
将改变 0.1%。目前撞击已顺利完
成，至于孪小星的轨道速度是否已
改变，还有待下一步通过天文望远
镜得到的观察数据来证明。

被撞小行星并没有威胁地球安全

航天器撞击天体这事，并不是首次

DART航天器注定要“牺牲”

▲ 小 行 星 Di-
morphos 的 一 张
完整图像，拍摄
位 置 距 离 小 行
星约 12 千米

NASA供图

双 行 星 系
统，大约拍摄
于撞击前的 2
分半钟
NASA供图

▲

学堂梁子遗址的“郧县人
3 号头骨” （资料图片）

DART 探测器与封装它的火箭整
流罩相比，非常迷你 NASA供图

2022年9月30日/星期五/娱乐新闻部主编/责编 邵梓恒/ 美编 潘刚 / 校对 谢志忠 A14文娱

羊城晚报：这几年来你创作
方面的心境或者心态，跟刚出道
时有变化吗？

马頔：那会儿的表达欲更多一
点，因为那会儿生活中的磨难更多
一点，而且是准备了很长时间之后
才发了整张专辑，跟现在写一首出
一首的状态是不一样的。

羊城晚报：写歌的过程对你
来说很私密吗？

马頔：对，写歌跟洗澡一样，
不能让人看。

羊城晚报：有没有想过某个
新作品能取代《南山南》成为你的
新名片？

马頔：这也没必要，东西有人
听就挺好，要实在没人听，咱就自
娱自乐。因为写歌也不是为了火
的目的才写，咱是为了高兴！

羊城晚报：你的微博里经常
会发类似歌词的字句，是把微博
当成创作的记事本在用吗？

马頔：对，我从 2011 年就开
始这么做了。想到什么就先写在
微博上，因为只记在手机上，万一
手机丢了没备份，你就找不着

了。你记在别处，也有找不着的
风险。我索性就寄存在微博里，
想要的时候，随时翻出来就能用。

羊城晚报：你写的歌词不乏
细腻敏感的，和生活中你北京爷
们大而化之的感觉非常不同，怎
么看待这种反差？

马頔：生活是互补的。你有快
乐的一面，就肯定有不那么快乐的
一面，如果这两个面能达到一个平
衡的话，你的生活就不会失衡。

羊城晚报：你现在达到平衡
了吗？

马頔：还在寻找这个点。有
些问题你能思考一辈子，所以平
衡不是那么容易找到的，如果那
么容易被找到的话，每个人都是
圣人了。

羊城晚报：平日里会尽量降
低自己的敏感度，让自己免于太
纠结吗？

马頔：降低敏感度，就会对创
作形成很大的阻碍。因为一旦降
低敏感度，就没有那么大的感情
释放，创作时真情实感的部分就
会消磨，就会面临瓶颈。

马頔：心甘情愿投奔市井生活
民谣诗人登场《披荆斩棘》第二季
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羊城晚报：与“表面功夫”乐队其他
三位哥哥缘何这么熟识？

马頔：我听钧哥（郑钧）的歌长大，
前几年还一起录了一个音乐节目，就这
么认识了。我们都是做独立音乐出身
的，可能话题会更多一点。云哥（郝
云）我在生活里见的次数就比较多，因
为我们有很多共同朋友，有时候演出也
会碰见。

羊城晚报：来节目之前就跟他们商
量好要搞个组合吗？

马頔：没提前商量，这事儿也没法
提前商量，因为也不知道具体要干什
么。其实我们“表面功夫”还是挺上进
的，也想努力，但一开始不知道怎么努
力。我们几个人相互熟悉，不需要磨
合，刚开始唱的歌又都是我们熟悉的
歌，所以一开始，大家看起来可能就比
较懒。

羊城晚报：分别给三位哥哥一个标
签的话，你觉得会是什么？

马頔：钧哥，“气管炎”，哈哈哈，不
是，是“德高望重”；云哥就是“废话大
王”，信哥是“投食机”。

羊城晚报：来之前有做什么准备
吗？比如练下舞蹈？

马頔：没有，我就没想过我能跳舞，
所以压根儿没练过。而且我提前 6 天
才知道要来《披荆斩棘》，想练也没什
么机会，除非跟大妈们跳跳广场舞什么
的。

羊城晚报：“三公”表演了自己不擅
长的舞蹈，你有什么感受？

马頔：“三公”表演我完成的过程相
当坎坷，希望下次不要再让我“侮辱”
舞蹈了。人还是得做自己擅长的事情。

羊城晚报：你会为了团队演出效果
给自己“打鸡血”吗？

马頔：学舞蹈肯定是为了整体的演
出效果，我自己其实不必学这些，因为
我的演出方式不是那么有重叠性。但
你得努力，不能成为团队的短板，不能
扯后腿。

羊城晚报：你在“表面功夫”里扮演
了一个很听话的弟弟角色，同为唱作
人，难道没有技痒想发挥一下的时候？

马頔：当你跟三个“领导”一起，你
觉得能发挥什么呢？尤其是你遇到的
都是积极、主动担当的领导。所以，我
在一旁打个杂就行了。

羊城晚报：上《披荆斩棘》跟其他综
艺节目最大的不同是什么？

马頔：录制的时间太长了，走到哪
儿都有麦都有摄像头。刚开始的时
候我真不行，现在适应多了，基本上
就爱谁谁，我回屋就把摄像头盖上，
谁也别看我。

来到《披荆斩棘》第二
季，相比较其他人或突破自
己或交到朋友的收获，“胖
了”是马頔上节目最明显的
变化，苏见信（信）的投喂让
这位酷爱美食又喜欢把吃
东西当解压秘诀的音乐人
一度胖了快 10斤，“现在比
入组之前胖了6斤”。

入组后，马頔与郑钧、
信、郝云三人一拍即合，组
成随性自然的“表面功夫”
乐队，并成为《披荆斩棘》第
二季开局的话题焦点。

近日，羊城晚报记者前
往长沙探班，独家专访 33
岁的马頔，听他讲述自己上
节目的心态、努力赚钱买房
娶妻的心愿和音乐创作上
的所思所想。

AAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAAA “表面功夫”其实很努力

马
頔

BBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBBB 《南山南》让我养家糊口

CCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCCC 写歌像洗澡一样私密

DDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDDD 最大心愿是“买房娶妻”

羊城晚报：出道之初你说自
己很幸运，因为出专辑、开演唱会
等梦想都在短时间内实现了。现
在，你有什么新的梦想了吗？

马頔：买房娶媳妇。
羊城晚报：艺人被认为是一

个买房无忧的职业，你都已经这
么努力营业了，买房还难吗？

马頔：艺人是比普通上班族
的收入多一点，但也需要很多努
力。而且人都有起有落，某一个
节点的迷失，或者在某一段时间
里比较低迷，经历一些生活上的
变故，都会影响你。

羊城晚报：如果努力打造出
像《南山南》一样新的代表作，可
能会加速你的买房进程。

马頔：有没有新的《南山南》
这件事情不是我能掌控的，也不
是靠我的主观意志就可以达成
的。这需要天时、地利、人和。我
说我很幸运的原因就是出第一张
专辑的时候，我完全无法想象能
有什么成绩。歌曲的受欢迎度和
传唱度是自然发酵出来的，不是
我一手操控出来的。

羊城晚报：所以，对于创作有

没有新期待？
马頔：走一步算一步，这东西

逼不来，有感觉你就写，没感觉就
休息。

羊城晚报：买房娶媳妇之后，
生活里可能更多的是“柴米油盐
酱醋茶”，你心甘情愿投奔到这种

“世俗”的生活中去吗？
马頔：你可以换一个词叫它

“市井”。我喜欢市井的生活，我
也喜欢你所说的世俗的生活，但
我不太喜欢世故的生活。

“表面功夫”乐队

羊城晚报记者 艾修煜

羊城晚报：有人说唱民谣的人需要有些少
年感，年龄渐长这事儿，会让你觉得跟少年感冲
突吗？

马頔：想要保持少年感，就多跟哥哥们在一
起，一对比就会觉得自己还小。至于“唱民谣的
人要有点少年感”这事儿，那是一种刻板印象，
不需要解释。每个人都过着自己的生活，没必
要根据别人的意见来审视自己。

羊城晚报：你在节目里做的炸酱面让众人
称道，做饭与写歌有什么异同吗？

马頔：我不是一个当时当刻就能写出来东
西的人，要循序渐进。做饭也是，你要先备菜，
再按照步骤一步一步来，然后要掌握火候。步
骤错了或者颠倒的话，都会影响你的进度，进而
影响最后成品的味道。

羊城晚报：你初亮相时唱了《南山南》，这是
你的选择还是节目组的安排？

马頔：我给了节目组几个备选，最后他们就
要了《南山南》，于是我麻溜儿地就答应了。

羊城晚报：一度曾表示“唱到吐”，现在面对
这首成名作你是什么样的心态？

马頔：我没说我不唱，该唱就唱，哈哈哈。
《南山南》我肯定唱了太多遍，但是它能让我养
家糊口，对吧？

羊城晚报：你有没有想过找哪位哥哥合作
新歌？

马頔：我不太喜欢主动找别人合作，因为我
自己的工作节奏太慢了。如果要合作，除非是
这个歌特别适合我或者对方找我写，不然就是
我已经准备好了、对方又觉得很合适。后面这
种情况到现在为止还基本没遇到过。


